

EL IRIS

PERIÓDICO CATÓLICO-MONÁRQUICO.

CONDICIONES DE LA SUSCRIPCION.

En Olot, 12 rs. trimestre.
 En el resto de España, . . . 15 » »
 En el Extranjero. 8-50 francos.
 Remitidos, de 1 á 20 reales linea.
 Anuncios, á precios convencionales.

Olot 29 Setiembre 1874.

Año I. Núm. 2.

PRECIOS DE LA SUSCRIPCION.

OLOT, Imprenta del periódico y redaccion del mismo.

FUERA DE OLOT, quedan autorizados los Comandantes de armas.

Sale los MARTES, JUEVES Y SABADOS.

ADVERTENCIAS.

Para satisfacer la general ansiedad con que era esperado EL IRIS hemos anticipado nuestra publicacion, pero no habiendo llegado todavía los cajistas que está esperando el impresor, nos es imposible dar hoy el número entero. Esperamos de nuestros suscritores nos dispensarán la falta, que á lo sumo alcance al número siguiente.

En nuestro número anterior plana 3.ª, columna 2.ª, párrafo 3.ª, donde dice 300 debe decir 3000.

Seccion oficial.

EJÉRCITO REAL DE CATALUÑA

PRIMERA DIVISION.

Orden general del dia 28 de Setiembre de 1874.

Decidido á hacer que la division de mi mando sea un perfecto modelo no solo de valor y disciplina sino de cuantas virtudes deben adornar á los que con razon se llaman soldados de Dios y de la Patria, y deseoso de evitar vicios que aunque afortunadamente aun no han invadido las filas del Real Ejército pudieran si se dejaran impunes ser un gérmen de desmoralizacion que estoy resuelto á evitar á todo trance: Me he propuesto no solamente castigar con todo el rigor de las Reales Ordenanzas á aquel que olvidando sus deberes de Cristiano blasfemare del Santo Nombre de Dios y de la Virgen, sino tambien al que faltando á la perfecta moralidad que debe reinar en el Ejército del Rey N. S. (q. D. g.) se entretuviera en juegos prohibidos y á todo el que estos juegos presenciare.

Me prometo la cooperacion de los dignísimos gefes colocados al frente de los batallones, á los que en el caso que aunque improbable pudiera darse de que dicha inmoralidad cundiera en las filas, exigiré la mas estricta responsabilidad:

Y con objeto de que sean constantemente vigilados tan repugnantes vicios, al mismo tiempo que de esta orden se dará conocimiento á las fuerzas de mi mando,

se pasará traslado al Comandante Gefe de los *Mozos de Escuadra* del Principado, para que ponga un especial cuidado en evitar y castigar en el acto los vicios de que trató.

Esta orden circulará en todos los cuerpos cuyos gefes despues de hecha copiar, firmarán á continuacion haber quedado enterados.

Cuartel general de Olot 28 de Setiembre de 1874.—El General gefe de la 1.ª Division, SAVALLS.

Seccion no oficial.

ASI NO SE PUEDE VIVIR.

Hoy cumple cuarenta y un años que por una traidora usurpacion empezó España á gemir bajo el peso abrumador del liberalismo. Dios en sus inescrutables pero siempre justos juicios, permitió que el corruptor y destructor liberalismo se entronizara, en castigo de algunas faltas cometidas por una nacion, que cuatro lustros antes con su heroismo basado en el sentimiento religioso, habia vencido al invencible, salvando así de las garras de un dictador universal á la Europa, que pertérrita iba á sucumbir ante las aguerridas huestes de Napoleon I.

Desde aquella aciaga fecha, de tal manera ha ido acumulándose sobre nuestra desgraciada Patria tanta abundancia de males, que cuando seis años atrás, justamente el mismo dia de S. Miguel, atravesó la frontera para la emigracion la que, en 1833 niña inocente, fue la causa ó por lo menos ocasion de tantos males; el pueblo español, que siempre ha amado á sus legítimos reyes hasta el delirio, lejos de sentir la partida de Isabel, se alegró, pensando si tal vez seria llegada la hora en que debian cesar sus infortunios para entrar en una nueva senda de prosperidad y de ventura.

Mas ¡ay! que si salió de un estado de cosas rematadamente malo, fué para caer en otro todavía peor. Y era que el mal no tanto esta-

ba en la persona que entonces regía los destinos de la nacion, cuanto en el sistema que la habia elevado al trono. Salia la reina, pero quedaba el liberalismo, quedaba la revolucion, que iba á dejarse ver sin máscara alguna, con toda su faz horrible, repugnante, asquerosa.

Si algunos cándidos creyeron por un momento que en realidad de la bahía de Cádiz iba á salir la honra de España, porque así á voz en grito lo proclamaban Serrano, Prim y Topete, bien pronto se desengañaron, pues esos tres caballeros no habian hecho la revolucion para salvar á España, sino pura y simplemente porque empezaba á oponerse á sus ambiciosos deseos, la que les habia sacado de la nulidad y no queria condescender hasta tal punto, que se quitara la corona para que se la ciñeran ellos. La ambicion hizo la revolucion; y la ambicion no la hizo, no pudo hacerla para salvar á la Patria.

Bien pronto parecieron en descubierta las mentidas promesas de los que querian pasar por salvadores de la humanidad, por verdaderos protectores del pueblo, por padres de los pobres. Habíase dicho: fuera quintas, fuera matriculas de mar, abajo los consumos, rebaja de impuestos; y se vió que las matriculas quedaban; que fuera quintas, queria decir doblarlas; que rebaja de impuestos queria decir, consumos, capitacion, aumento fabuloso en las contribuciones, sin que por eso la deuda española dejara de crecer de un modo espantoso. Y así debia suceder. La ambicion habia hecho la revolucion, y la ambicion es egoista. Se necesitaba dinero para tapan la boca á tanto intrigante; el único medio era crear nuevos destinos; y como no era posible crear un destino para cada intrigante, debieron venir y vinieron los puntos negros, alguno de ellos tan negro que solo podia blanquearse con 2.000.000.

Verdad es que al pueblo se le recompensaba superabundantemente con una gran dosis de derechos individuales ilusorios, porque en realidad no le quedaba otro derecho que el derecho á la miseria, á morir de hambre.

Después de dos años de interinidad, la revolución quiso dar señales de que se ocupaba del bien de la nación, y trató de darnos un Rey. Si realmente hubiese querido salvar á España, habría buscado á su verdadero Rey, pues sabía ya que lo tenía en París; pero no eran esos sus intentos. Este Rey es el rey del pueblo, y como los intereses del pueblo están en oposición con los de la revolución, esta, que buscaba su bien importándole muy poco el del pueblo, lejos de encaminarse á París se fué á Italia, y nos trajo un muñeco de rey, que servía para todo y no servía para nada. Pero aquel rey por lo menos tuvo suficiente talento para conocer que el pueblo español no le quería; y dió á los revolucionarios españoles una saludable lección, que ellos no quisieron imitar, la de que cuando un pueblo no quiere á los intrusos, estos deben retirarse y ceder el lugar al único que puede hacerle feliz.

Entonces la revolución se vió perdida. Ya el verdadero pueblo español, cansado de tanta farsa y tanto sufrimiento, se había levantado en armas para arrojar de España tanta basura, tanta ignominia; ya la bandera española, aquella bandera al pié de la cual derramaron su preciosa sangre los héroes del 2 de Mayo, los heroicos habitantes de Zaragoza y los inmortales germindenses, tremolaba ya en las montañas de Cataluña y las provincias Vascas, ostentando victoriosa su sacrosanto lema, *Dios, Patria, Rey*. Pero la revolución, antes que retirarse, antes que ceder el lugar al verdadero pueblo, tenía que apelar á todos los medios, y apeló á la República.

Y ¿qué nos dió la República?— Hacer ver hasta á los miopes que esta forma de gobierno era tan farsa como las demás del liberalismo; acabar de reducir á la nada el comercio y la industria; rebajar el crédito de la Nación hasta tal punto, que el papel de Estado está próximo á llegar á la categoría de papel de estraza; pedir á España todo su dinero y todos sus hijos para salvar á Serrano y sus compañeros; arrastrar nuestra honra hasta los pies de un diplomático extranjero; en fin, llevarnos á tal extremo de miseria y postracion, que nunca tanto como ahora resulta cierta esta exclamacion que sale de todos los labios: *Así no se puede vivir*. Pero esto

se entiende en el territorio donde domina la república de Serrano porque [donde gobierna] D. Carlos, si se siente algun malestar, es puramente por el temor infundado de que tal vez caigan otra vez en poder del Gobierno de Madrid. Y si no, hablen con la mano puesta en el corazon los liberales de Olot, Camporodon, Ripoll, y en general todos los pueblos dominados por los carlistas.

Seccion de noticias.

—Acaba de recibirse de Tolosa los siguientes despachos telegráficos oficiales.

Tolosa (Navarra) 22 Set.—Tolosa (Francia) 24 á las 8 de la noche.

Perula al frente de seis Batallones Navarros ha atacado la Iglesia y poblacion de Biurruse defendida por Moriones, el enemigo ha sido completamente destrozado: Moriones ha huido el primero, dejando en nuestro poder 80 prisioneros, una gran cantidad de municiones de guerra, muchos centenares de fusiles y demás efectos militares. Las pérdidas del enemigo considerables, las nuestras moderadas. El Rey ha recorrido el campo de batalla y ha sido testigo de las violencias y atrocidades cometidas por el enemigo, y ha visto cadáveres quemados por los republicanos. La conducta de Perula ha sido brillantísima durante el combate, le han matado dos caballos que montaba.

—Bayona, Pau 24 á las 4 y 30 de la tarde. Tolosa 24 á las 8 y media de la noche.

Moriones derrotado: retirando Alto Aragon: Rey campo de Batalla: Convoy no entrado en Pamplona: Continua batalla.

Lo que me apresuro á hacer público para satisfaccion de estos vecinos. Olot 27 Setiembre de 1874 — El Presidente, JOSÉ SADERA.—El Gobernador Militar, BRUNO DEU.

Para mayor inteligencia del telegrama y de su importancia conviene tener presente que, según decimos en nuestro anterior número, Pamplona se encuentra apurada por la falta de comestibles. Corria peligro la plaza si no podia introducirse en ella comestibles. Esto esplica el significado de un parte de Estella del 16, 8, 20 mañana al Cuartel Real, en que su corresponsal le dice: «Republicanos salieron de Tafalla conduciendo un convoy para Pamplona: están á la parte del Carrascal. A las dos salieron de ésta cuatro baterías. General Dorregaray tambien salió al amanecer.»

En el número del 19 el mismo Cuartel Real publica los telegramas siguientes.

Puente la Reina 16, á las 3,30 tarde. El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Operado un movimiento en nuestra li-

nea para impedir el paso de Tafalla á Pamplona de un convoy que Moriones escoltaba con 14,000 hombres, se ha conseguido el objeto, á la vista solo de nuestras posiciones. Moriones, encerrado en Tafalla, observa nuestros movimientos, sin atreverse á atacar.

El Rey, al frente de su ejército, á la izquierda de la línea.

Estella 17, á las 1,45 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Los republicanos intentaron tomar esta mañana las alturas que dominan la carretera por la parte de Carrascal; pero ya estaban tomadas por nuestras fuerzas. Con este motivo se cruzaron algunos disparos de fusil y cañon. El General Dorregaray está en Encriz. La situación de Pamplona, es crítica. Las autoridades se han hecho cargo de los artículos del vecindario.

Estella 17, á las 3,55 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Puente la Reina 17 de Setiembre.

Laserna ha contestado á la carta del general Dorregaray desentendiéndose de la proposicion que se le hace de humanizar la guerra por una y otra parte, excusándose con las órdenes de su gobierno y limitándose tan solo á acusaciones infundadas, que ninguna importancia tienen sin embargo con relacion á la proposicion general.

Estella 17, á las 4 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Puente la Reina 17 de Setiembre.

El enemigo se conserva en sus posiciones, sin atreverse á avanzar el convoy; y apesar de que nuestras guerrillas han ido á provocarle sosteniendo un ligero tiroteo, no se ha conseguido separarle de la vergonzosa inaccion en que desde ayer se encuentra.

Estella 17, á las 4,5 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Puente la Reina 17 de Setiembre.

Un batallón y un escuadron enemigo han avanzado hacia Mendivill, con objeto de posicionarse de este pueblo; pero ha sido rechazado por el fuego de una seccion de caballería y de algunas partidas.

Estella 17, á las 4,10 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Puente la Reina 17 de Setiembre.

S. M. el Rey sale en este momento recorrer la línea, dirigiéndose á Biurrun donde se encuentran los generales Dorregaray y Mendiri.

Estella 17, á las 7,20 noche.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

El ejército de Moriones ocupa los pueblos de Barasoain y Garinoain. El nuestro ocupa las alturas del Carrascal que dominan esos pueblos, en dos líneas paralelas, al Sur y Oeste de Mendivill; Olcoz, Tirabú y Oñosbe, y aunque las fuerzas del enemigo son triplicadas, es de creer no atacará esas posiciones, á pesar de la necesidad en que se halla Pamplona de ser socorrida.